

Guía de valoración pediátrica de urgencias en Cuba

Guide of pediatric emergency assessment in Cuba

Yatson Jesús Sánchez Cabrera^{1*} <http://orcid.org/0000-0001-7077-2426>

Lisette del Rosario López González² <http://orcid.org/0000-0003-0981-8629>

Noslen Marquez Batista¹ <http://orcid.org/0000-0002-7156-3949>

¹Hospital Pediátrico Provincial Docente “Pepe Portilla”, Servicio de Urgencias Médicas. Pinar del Río, Cuba.

²Hospital Pediátrico “Juan Manuel Márquez”, Unidad de Cuidados Intensivos Pediátricos. La Habana, Cuba.

* Autor para la correspondencia: yatsonjsc@gmail.com

RESUMEN

La valoración pediátrica de urgencias tiene características especiales respecto al resto de la atención pediátrica. El diagnóstico final será una prioridad secundaria. Es una evaluación clínica, cuyo intento principal es la identificación de aspectos anatómicos y fisiológicos anormales, la estimación de la gravedad de la enfermedad o lesión y la determinación de la necesidad de tratamiento urgente. El objetivo de esta colaboración es brindar una sistemática clara, con una secuencia de valoraciones y acciones que sirvan de base para la toma de decisiones clínicas orientadas a la estabilización del paciente y a evitar situaciones que pueden amenazar la vida en poco tiempo. El triángulo de evaluación pediátrica, la secuencia ABCDE, una breve anamnesis y examen enfocado que identifique el motivo de consulta de mayor prioridad, signos de alarma que pueden cambiar la prioridad y las reevaluaciones frecuentes serán los pilares de la actuación médica. Con el propósito de respetar el derecho del niño al disfrute del más alto nivel posible de salud, de garantizar la calidad asistencial y la seguridad de los pacientes pediátricos con entidades agudas o traumatismos, el grupo nacional de pediatría desarrolló y aprobó la guía de valoración

pediátrica de urgencias en Cuba. Mediante la aplicación de esta guía se puede optimizar el proceso de valoración pediátrica de urgencias de forma que los pacientes de este segmento de edad reciban el nivel de cuidados médicos más apropiado para su situación clínica.

Palabras clave: triángulo de evaluación pediátrica; guía de valoración pediátrica de urgencias; ABCDE.

ABSTRACT

The pediatric emergency assessment has special characteristics with respect to the rest of pediatric care. The final diagnosis will be a secondary priority. It is a clinical evaluation, and the main purpose of it is the identification of abnormal anatomical and physiological aspects, the estimation of the severity of the disease or injury and the determination of the need for urgent treatment. The objective of this collaboration is to provide a clear system, with a sequence of assessments and actions that serve as a basis for clinical decision-making aimed at stabilizing the patient and avoiding life-threatening situations in a short time. The pediatric assessment triangle, the ABCDE sequence, a brief history and focused examination that identifies the highest priority reason for consultation, warning signs that may change priority and frequent re-evaluations will be the pillars of medical action. To respect the right of the child to have access to the highest possible level of health, to guarantee the quality of care and its safety in the face of acute conditions or trauma, the National Group of Pediatrics developed and approved the guide for pediatric emergency assessment in Cuba. Through its application, the pediatric emergency evaluation process can be optimized so that patients of this age segment receive the most appropriate level of medical care for their clinical situation.

Keywords: pediatric assessment triangle; pediatric emergency assessment guide; ABCDE.

Recibido: 07/02/2022

Aceptado: 25/07/2022

Introducción

La valoración y tratamiento del niño en los servicios de urgencias pediátricos requiere un conocimiento especial del crecimiento y desarrollo normales y anormales, así como de habilidades específicas para realizar una evaluación pediátrica. Es diferente a una exploración física convencional llevada a cabo en circunstancias no urgentes sin la presión crítica del tiempo,⁽¹⁾ de ahí que esta valoración pediátrica de urgencias tiene características especiales en relación con el resto de la atención pediátrica.

La valoración de urgencia es una evaluación clínica, cuyo objetivo principal es la identificación de aspectos anatómicos y fisiológicos anormales, la estimación de la gravedad de la lesión o enfermedad y la determinación de la necesidad de tratamiento urgente.⁽²⁾

La detección precoz de alteraciones potencialmente letales de la oxigenación, de la ventilación, de la perfusión y del funcionamiento del sistema nervioso central (SNC) y la rápida intervención para corregir estas alteraciones, son claves para el éxito de la reanimación y la estabilización del paciente pediátrico.⁽³⁾

Para los pacientes de todas las edades, la valoración de urgencia tiene varios componentes específicos:⁽⁴⁾

- Impresión general (triángulo de evaluación pediátrica)
- Valoración primaria (valoración inicial)
- Valoración secundaria (valoración adicional)
- Valoración terciaria (diagnóstica)
- Revaloración

El objetivo de esta colaboración fue brindar una sistemática clara, con una secuencia de valoraciones y acciones que sirvan de base para la toma de decisiones clínicas orientadas a la estabilización del paciente y a evitar situaciones que pueden amenazar la vida en poco tiempo.

Impresión general (triángulo de evaluación pediátrica)

Sobre la base del objetivo planteado, se realizó una amplia revisión del tema y se aprueba por consenso la guía de valoración pediátrica de urgencias, que aquí se presenta, en el Grupo Nacional de Pediatría.

El primer componente de la secuencia de valoraciones y acciones es la impresión general, que se obtiene desde que el paciente entra por la puerta hasta que se le pone la mano encima, esto incluye una valoración general visual y auditiva del niño sin necesidad de contacto físico. Esta primera fase o valoración observacional debe realizarse utilizando un método altamente eficiente, priorizado y enfocado denominado triángulo de evaluación pediátrica (TEP) (Fig.).⁽⁵⁾

El TEP se puede completar en 30 a 60 seg., tiene tres componentes: el aspecto general, el trabajo respiratorio y la circulación cutánea. Juntos, estos tres componentes reflejan el estado fisiológico general del niño, o su estado de oxigenación, ventilación, perfusión y función cerebral. Se debe saber, sin embargo, que no es una herramienta diagnóstica; el TEP es una herramienta de valoración general que facilita la evaluación fisiológica inmediata en circunstancias de urgencia que requieren la toma de decisiones rápida relacionadas con el soporte vital.



Fig. Triángulo de evaluación pediátrica.

Aspecto general

Este es el elemento más importante del TEP, ya que permite calibrar la gravedad del trastorno. El aspecto general refleja el estado del sistema nervioso central, que a su vez depende de la oxigenación, la ventilación, la perfusión, la homeostasis corporal y la función cerebral.⁽⁶⁾

La mayor parte de los niños tienen como característica un estado de alerta permanente, curiosidad ilimitada, afán explorador, de investigación y descubrimiento; independientemente de que no se sienta a gusto o considere el lugar como un entorno poco conocido o poco seguro. Estas características inherentes a los niños no las pierden siempre que se conserve su homeostasis.

El aspecto general está determinado por múltiples características que varían con la edad y con el estado basal del paciente. Se muestran algunas de las más importantes (Cuadro1).

Cuadro - Valoración del aspecto general en los niños

Tono	¿El paciente se mueve de manera vigorosa resistiéndose a la exploración? Valorar si el paciente está inmóvil, flácido o hipoactivo
Interactividad	¿Qué tan alerta se encuentra? ¿Qué tan fácil se distrae o llama su atención una persona, objeto o sonido? ¿Intenta alcanzar, toma y jugar con un objeto o instrumento de exploración, como una pluma-linterna o un depresor lingual? ¿O no muestra interés por jugar o interactuar con su cuidador?
Es consolable	¿Puede ser consolado o confortado por el cuidador? La irritabilidad mantenida debe alertarnos
Mirada	¿Fija la vista en una cara? ¿O tiene una mirada vacía, con ojos vidriosos?
Lenguaje/llanto	¿Es su lenguaje o llanto fuerte y espontáneo? ¿O es débil, apagado o ronco?

Trabajo respiratorio

Refleja el intento del niño por compensar anomalías en la oxigenación y ventilación. Su valoración requiere buscar datos de su incremento, además de escuchar de manera cuidadosa en busca de sonidos anormales en la vía aérea, sin auscultarlo.⁽⁷⁾

Nos fijaremos en el esfuerzo respiratorio valorando si respira de forma cómoda y regular o si presenta signos de dificultad respiratoria (retracciones, cabeceo en el lactante, aleteo nasal).

Igualmente, prestaremos atención a la presencia de ruidos respiratorios anormales, tanto de vías superiores (ronquido, lenguaje apagado, estridor, sonido de gárgaras) como inferiores (sibilantes, quejido espiratorio).

Los ruidos respiratorios son muy buenas pistas sobre el esfuerzo respiratorio, el tipo y la localización del problema respiratorio y el grado de hipoxia.

Por último, tendremos en cuenta la posición que adopta el paciente para respirar valorando si utiliza posturas especiales para mantener la vía aérea y facilitar la ventilación (trípode, rechazo a acostarse, posición de olfateo).

Circulación

Es conocido que en los primeros momentos de compromiso circulatorio el organismo reacciona priorizando la circulación de los órganos nobles, básicamente el corazón, el cerebro y los riñones y sacrifica los otros órganos más secundarios como la piel, lo que nos permite detectar estos primeros momentos que llamamos de *shock* compensado.

En este lado del triángulo hay tres alteraciones que debemos descartar. La palidez cutánea es el primer signo de disminución de la perfusión periférica. La piel moteada o parcheada con un patrón asimétrico indica una vasoconstricción más intensa, aunque a veces puede ser confundida con la *cutis reticular* o *marmorata* de los lactantes expuestos a bajas temperaturas, la cual no debe ser interpretada como un signo patológico. Cuando el fallo respiratorio o circulatorio está más avanzado aparece la cianosis. No confunda la acrocianosis (manos y pies azules en un recién nacido o lactante menor de 2 meses de edad) con la cianosis verdadera. La acrocianosis es un hallazgo normal cuando un niño pequeño tiene frío.^(8,9)

Integración del triángulo de evaluación pediátrica: impresión general, diagnóstico fisiopatológico

La valoración de los tres lados del TEP (apariencia, respiración y circulación) nos llevará a considerar cada uno de ellos como normal o anormal. Con la integración de esta información según las diferentes combinaciones posibles de normalidad o anormalidad de cada lado del TEP, se desarrolla la impresión inicial del paciente y se le asigna uno de los siguientes diagnósticos fisiopatológicos, así como algunas potenciales causas de urgencia (Tabla 1).

Si los tres lados del TEP son normales, el paciente se cataloga como estable y se puede iniciar la atención según el esquema clásico: anamnesis, exploración física, exploraciones complementarias, diagnóstico y tratamiento.

Si el paciente tiene alterados los tres lados del TEP (triángulo catastrófico) y lo observamos inconsciente, sin respiración o sin signos de circulación, se debe iniciar las maniobras de reanimación cardiopulmonar según las recomendaciones actuales.

Si el paciente tiene alterado uno o dos lados del TEP, se cataloga como inestable y se comienza a valorarlo a continuación según la sistemática ABCDE y a actuar en función de los hallazgos.

Finalmente, hay que tener cuidado con los pacientes inicialmente estables pero que han sufrido lesiones potencialmente graves como intoxicaciones, traumatismos cerrados y otras enfermedades que pueden producir el deterioro a corto o mediano plazo. Estos pacientes se consideraran como potencialmente inestables y es necesario anticiparse con nuestras actuaciones para evitar el coma, el fracaso respiratorio y el *shock* y asegurar la monitorización y el tratamiento con los recursos técnicos y humanos adecuados.⁽¹⁰⁾

Tabla 1 - Patrones del triángulo de evaluación pediátrica y etiología de los trastornos de emergencia⁽¹¹⁾

Aspecto general	Trabajo respiratorio	Circulación de la piel	Impresión general del estado funcional	Ejemplos de etiologías
N	N	N	Estable	
A	N	N	Inestable, disfunción del SNC, trastorno general	TCE, ictus pediátrico, hipoglucemia, intoxicación exógena
N	A	N	Inestable, dificultad respiratoria	Asma, bronquiolitis, NAC, afecciones crupales
A	A	N	Inestable, insuficiencia respiratoria	Asma, IRA bajas (graves), traumatismo pulmonar
N	N	A	Inestable, <i>shock</i> compensado	Diarrea, hemorragia externa
A	N	A	Inestable, <i>shock</i> descompensado	Diarrea grave, quemaduras, heridas penetrantes
A	A	A	Crítico, insuficiencia cardiorrespiratoria.	PCR

A: alterado, N: normal, TCE: traumatismo craneoencefálico, NAC: neumonía adquirida en la comunidad, IRA: infecciones respiratorias agudas, PCR: parada cardiorrespiratoria.

Valoración primaria

Es una evaluación física manual ordenada, un abordaje priorizado y basado en una serie de pasos que involucra la determinación del esquema ABCDE (*Airway, Breathing, Circulation, Disability, Exposition*).⁽¹²⁾ Esta evaluación se realiza en un orden estricto, y consiste en una exploración física de los sistemas vitales seguida de las maniobras necesarias para la resolución de los problemas encontrados. Es importante seguir el orden de la secuencia y no pasar al siguiente nivel hasta no haber solucionado los problemas identificados. Se debe incluir en este apartado la toma de constantes vitales y la determinación de glucemia capilar (debe hacerse en todo niño inestable, aunque no predomine la alteración del SNC).

- A. Vía aérea: comprobar su permeabilidad y estabilidad cervical.
- B. Respiración: hacer una auscultación rápida (línea axilar media) y medir frecuencia respiratoria y saturación de oxígeno. La capnografía tiene un papel creciente. Si es necesaria, practicar una gasometría venosa (la arterial ofrece pocos beneficios frente a los riesgos y dificultad).
- C. Circulación: auscultar el corazón, palpar la calidad de los pulsos periféricos y centrales, tocar la piel para ver si está caliente o fría y determinar el tiempo de relleno capilar, la diuresis, además de medir frecuencia cardíaca y tensión arterial. Monitorizar ECG, si es necesario.
- D. Neurológico: valorar el nivel de consciencia (TEP, escala AVPU, escala de Glasgow modificada para la edad pediátrica), tronco encefálico (el tamaño y la respuesta de las pupilas a la luz, musculatura extrínseca ocular), actividad motora (simétrica, convulsiones, postura de decorticación o descerebración) la existencia de focalidades evidentes. Tiene especial importancia la detección de signos de hipertensión intracraneal: cefalea frontal, vómitos en proyectil, oscurecimientos visuales transitorios, diplopía, papiledema (considerar que no se desarrolla en todos los pacientes), triada de Cushing (bradicardia, hipertensión arterial y alteración de la respiración), déficit neurológico focal (por herniación).⁽¹³⁾
- E. Exposición: buscar lesiones externas importantes, exantemas, tomar la temperatura.

Si el equipo se encuentra disponible, se debe realizar durante la valoración primaria una evaluación ultrasonográfica abdominal enfocada en el trauma (FAST, por sus siglas en inglés: *focused abdominal sonography in trauma*) del corazón, cuadrantes superiores y pelvis.⁽¹⁴⁾

Valoración de las constantes vitales

Reflejan funciones esenciales del cuerpo y cambian con la edad, el sexo, la talla, la capacidad para ejercitarse y la salud general.

La valoración de las constantes vitales es crucial en todas las consultas pediátricas de urgencias y engloba la temperatura, la frecuencia cardíaca (FC), la frecuencia respiratoria (FR), la tensión arterial (TA) y el dolor.

La exploración y los datos de las constantes vitales solo pueden interpretarse si el reanimador posee un conocimiento detallado de los valores normales. En pediatría, los valores de referencia de la FR, la FC, la TA normales varían con la edad (Tabla 2).⁽¹⁵⁾

Tabla 2 - Signos vitales normales por edades

Edad	FC (Lat./min)	TA (mmHg)	FR (Resp./min)
0-3 meses	110-160	65-85/45-55	30-60
3-6 meses	100-150	70-90/50-65	30-45
6-12 meses	90-130	80-100/55-65	25-40
1-3 años	80-125	90-105/55-70	20-30
3-6 años	70-115	95-110/60-75	20-25
6-12 años	60-100	100-120/60-75	14-22
≥12 años	60-100	100-120/70-80	12-18

El dolor es una realidad en la infancia, requiere de una valoración inicial y regular durante el proceso clínico mediante escalas específicas y se entiende como una obligación moral y ética el adecuado abordaje del dolor en esta edad. Consecuentemente, se aconseja la inclusión de la medición del dolor como la quinta constante en la atención de cada menor de edad que sea atendido por cualquier recurso sanitario, independientemente de su motivo de consulta, enfermedad de base o escenario de atención.⁽¹⁶⁾

La sistemática ABCDE nos permite seguir una secuencia específica de tratamiento sobre los problemas y amenazas vitales del paciente tan pronto como son identificados y aplicar las técnicas de soporte vital, antes de pasar al siguiente paso.⁽¹⁷⁾

A. Vía aérea

- Maniobras de recolocación y de apertura si lo requiere. De forma general se utiliza la maniobra frente-mentón salvo en caso de traumatismo, en el que estará indicada la tracción mandibular sin hiperextender el cuello. Si el paciente ventila por sí solo, se deja sentado o semiincorporado según se sienta más cómodo.

- Inmovilización cervical, en caso de traumatismo. Inicialmente se realiza de forma manual y posteriormente se coloca un collarín cervical, en el momento más adecuado.
- Colocación de cánula orofaríngea en el paciente inconsciente que no es capaz de sostener su vía aérea.
- Valoración del nivel de consciencia para determinar si es posible mantener la vía aérea abierta espontáneamente (Glasgow >8; AVPU como mínimo con respuesta adecuada al dolor) o necesita intubación.
- Secuencia rápida de intubación si está indicada.
- Alternativas a la intubación si esta no es posible (mascarilla laríngea, *set* de cricotiroidectomía).

B. Respiración

- Administrar oxígeno al 100 % (gafas nasales, mascarilla facial, bolsa-mascarilla, mascarilla de alto flujo). Punción torácica si es necesario.

C. Circulación^(18,19)

- Canalización de vía venosa periférica en el paciente catalogado como inestable o en aquel actualmente sin compromiso, pero con riesgo de empeorar. En caso de alteración circulatoria está indicada la canalización de dos vías. Si en 5 min. no se dispone de acceso venoso se procede al acceso intraóseo.
- Bolo de cristaloides isotónicos a 20 mL/kg si hay inestabilidad hemodinámica. Valorar la respuesta y repetir si es necesario.
- Perfusión continua de drogas inotrópicas ante inestabilidad hemodinámica refractaria al volumen.
- Monitorización más invasiva (sondaje vesical, vía central) en caso de *shock* que no responde a los bolos iniciales de líquido.
- Diseño de estrategias terapéuticas en función del tipo de *shock*, de su grado y de su posible origen.
- Concentrado de hematíes si hay hemorragia con signos de *shock*.

- Tratamiento con antiarrítmicos o cardioversión sincronizada si se detecta arritmia subsidiaria.
- Inicio de las compresiones torácicas y activación de protocolos de reanimación cardiopulmonar avanzada en caso de parada cardíaca o frecuencia cardíaca inferior a 60 latidos/ min. a pesar de tratamiento.

D. Neurológico^(20,21)

- Tratamiento de la hipoglucemia (bolo de 5 mL/kg de glucosado al 10 %).
- Tratamiento farmacológico en caso de convulsión activa.
- Tratamiento específico de la sospecha de hipertensión intracraneal con intubación, ventilación asistida, suero salino hipertónico o manitol.
- Sedoanalgesia adecuada según el dolor y estado del paciente.

E. Exposición

- Inspección general del paciente completamente desnudo y volver a cubrir al finalizar.
- Cura y aislamiento de heridas, fracturas y quemaduras.
- Control de la temperatura.

La impresión general y la valoración primaria juntas están diseñadas para detectar anomalías fisiológicas que puedan poner en riesgo la vida y que requieran maniobras inmediatas de reanimación.

Valoración secundaria

Cuando se completa la valoración primaria y luego que el niño ha sido estabilizado, el clínico debe realizar una valoración secundaria. Consiste en llevar a cabo el historial clínico y realizar una exploración física estructurada. La valoración secundaria integra la toma del historial clínico detallado tradicional y la exploración física de la cabeza a los pies (o pies a cabeza). Este componente de la valoración de urgencia hace énfasis en el diagnóstico clínico.⁽²²⁾

Si la situación es de gravedad, la anamnesis dirigida debe ser rápida. Para ayudar en esta labor, se puede utilizar una regla mnemotécnica de origen anglosajón que es de mucha utilidad, siguiendo el acrónimo SAMPLE (Cuadro 2).⁽¹¹⁾

Cuadro 2 - Anamnesis dirigida con la regla SAMPLE

S	Signos y síntomas	Descripción de la clínica completa que determina el estado actual de paciente
A	Alergias	Alergias que sean conocidas a fármacos y alimentos.
M	Medicamentos	Nombres exactos de los medicamentos que está tomando actualmente, con detalle de la dosis y la hora de la última dosis, horario y dosis de antipiréticos/analgésicos.
P	Antecedentes médicos personales	Antecedentes del embarazo, trabajo de parto y nacimiento, enfermedades y lesiones previas e inmunización.
L	Última toma oral	Hora de la última toma de alimentos o líquidos ingeridos incluidos biberón o seno materno.
E	Eventos relacionados con la enfermedad o lesión	Acontecimientos previos a la situación actual que probablemente la han desencadenado, historial de fiebre.

Valoración terciaria

Luego de la valoración secundaria, muchas veces se requieren pruebas diagnósticas específicas para identificar la causa y gravedad de la enfermedad o lesión. Este componente utiliza pruebas de laboratorio y otros estudios complementarios (radiológicos, ECG o monitoreo hemodinámico invasivo) para ayudar a establecer un diagnóstico específico. Estas deben estar totalmente enfocadas a los problemas detectados y a monitorizar la efectividad y posibles complicaciones de las medidas terapéuticas seleccionadas.⁽²³⁾

Revaloración

Es un componente importante de la valoración. Incluye valoraciones físicas repetidas y monitoreo con la intención de evaluar la respuesta fisiológica a la terapia e identificar datos de alteraciones que se estén desarrollando.

El éxito de la actuación médica dependerá en gran parte de la capacidad que se tenga para hacer una reevaluación constante del paciente, de la evolución de sus compromisos, de su mejoría o empeoramiento después de las actuaciones y tratamientos, y de la detección de las complicaciones si estas aparecen. Esta reevaluación debe ser sistemática siguiendo los siguientes puntos:

1. TEP: triángulo de evaluación pediátrica
2. ABCD
3. Signos vitales
4. Revaluación de los hallazgos físicos y los cambios fisiológicos
5. Revisión de la seguridad y efectividad de los tratamientos seleccionados.⁽²⁴⁾

Valoración del destino del paciente: ingreso/transporte/derivación

Finalmente, tendremos que decidir el destino del paciente valorando si puede ir a planta o requiere ingreso en unidad de cuidados intensivos pediátricos, en una unidad de cuidados intermedios o de observación. También plantearse cuál es el momento más adecuado para su traslado, el método y los recursos humanos y técnicos para el mismo, o si el paciente requiere prolongar la estancia en urgencias para la estabilización, preingreso o pretraslado.⁽²⁵⁾

En el caso que la opción más indicada sea la derivación hacia otro centro, habrá que decidir cuál es el más adecuado a su situación clínica y sus necesidades diagnósticas y terapéuticas: ¿se puede quedar en un hospital comunitario?, ¿hemos de trasladarlo a un hospital secundario?, ¿o quizás a un centro altamente especializado, por ejemplo, con unidad de grandes quemados?

El transporte hacia el centro de destino requiere de una buena comunicación y una buena coordinación con los recursos locales especializados en el transporte sanitario para minimizar el riesgo de empeoramiento, desestabilización o aparición de complicaciones durante la transportación.

Consideraciones finales

En los niños que asisten a los servicios de urgencias médicas con una enfermedad aguda o un traumatismo, es muy importante hacer una evaluación rápida para poder identificar estados patológicos potencialmente graves. Todos los pacientes deben ser valorados siguiendo una estrategia sistemática que permita detectar alteraciones que requieran intervenciones prioritarias generales o específicas. De esta manera, se evita la progresión de cuadros clínicos hacia fases en

las que el tratamiento es menos eficaz y, por lo tanto, se asocian con una mayor morbilidad y mortalidad.

La valoración ordenada y sistemática de los diferentes sistemas corporales permite una impresión global rápida y completa muy fiable, que sirve de base para la toma de decisiones clínicas orientadas a la estabilización del paciente. Para poder aplicar este tipo de valoración es necesario conocerla a fondo y aplicarla de forma casi inconsciente. Esto se consigue con la práctica habitual, de forma que cuando nos encontremos frente a un paciente inestable con una enfermedad potencialmente grave, no sea necesario un esfuerzo para utilizar este tipo de abordaje.

Referencias bibliográficas

1. Kellermann AL. Crisis in the emergency department. *NE J Med.* 2006;28;355(13):1300-3. DOI: [10.1056/NEJMp068194](https://doi.org/10.1056/NEJMp068194)
2. Quiñones A, Contreras C, Corona L, Terrero C. Triage como herramienta en emergencias pediátricas del Hospital Infantil Dr. Robert Reid Cabral septiembre 2018 – noviembre. 2018. CISA. 2022 [acceso 10/08/2022];4(2):5-11. Disponible en: <https://revistas.intec.edu.do/index.php/cisa/article/view/1768>
3. Fuhrman B, Zimmerman J, Clark R, Relvas M, Rotta A, Thompson A, editores. Fuhrman and Zimmerman's Pediatric Critical Care. 5ta ed. Philadelphia: Elsevier; 2017.
4. Suárez M, Jaime M. Utilidad del triángulo de evaluación pediátrica en un servicio de emergencia pediátrica. *Bol Méd postgrado.* 2020 [acceso 21/01/2022];34(2):39-45. Disponible en: <https://revistas.uclave.org/index.php/bmp/article/view/2529>
5. Fernández A, Ares MI, García S, Martínez-Indart L, Mintegi S, Benito J. The Validity of the Pediatric Assessment Triangle as the First Step in the Triage Process in a Pediatric Emergency Department. *Pediatr Emerg Care.* 2017;33(4):234-8. DOI: [10.1097/PEC.0000000000000717](https://doi.org/10.1097/PEC.0000000000000717)
6. Storch P. Valoración inicial del niño grave en Atención Primaria. *Form Act Pediatr Aten Prim.* 2014 [acceso 21/01/2022];7(4):169-75. Disponible en: <https://fapap.es/articulo/311/valoracion-inicial-del-nino-grave-en-atencion-primaria>
7. Nates JL, Nunnally M, Kleinpell R, Blosser S, Goldner J, Birriel B, *et al.* ICU Admission, Discharge, and Triage Guidelines: A Framework to Enhance Clinical Operations, Development of

Institutional Policies, and Further Research. *Crit Care Med.* 2016;44(8):1553-602. DOI: [10.1097/CCM.0000000000001856](https://doi.org/10.1097/CCM.0000000000001856)

8. Domínguez Romero A, Ciprés Añaños E. Los sistemas de triaje en los servicios de urgencias. *Rev Sanit Investigac.* 2020;I(7). Disponible: <https://revistasanitariadeinvestigacion.com/los-sistemas-de-triaje-en-los-servicios-de-urgencias/https://revistasanitariadeinvestigacion.com/los-sistemas-de-triaje-en-los-servicios-de-urgencias/>

9. Fernández A, Ares MI, Garcia S, Martinez-Indart L, Mintegi S, Benito J. The of the Pediatric Assessment Triangle as the First Step in the Triage Process in a Pediatric Emergency Department. *Pediatr Emerg Care.* 2017;33(4):234-8. DOI: [10.1097/PEC.0000000000000717](https://doi.org/10.1097/PEC.0000000000000717)

10. Fernandez A, Benito J, Mintegi S. Is this child sick? Usefulness of the Pediatric Assessment Triangle in emergency settings. *J Pediatr (Rio J).* 2017;7:2. DOI: <http://dx.doi.org/10.1016/j.jped.2017.07.002>

11. Dieckmann RA, Brownstein D, Gausche-Hill M. The pediatric assessment triangle: a novel approach for the rapid evaluation of children. *Pediatr Emerg Care.* 2010;26(4):312-5. DOI: [10.1097/PEC.0b013e3181d6db37](https://doi.org/10.1097/PEC.0b013e3181d6db37)

12. Kleinman ME, Chameides L, Schexnayder SM, Samson RA, Hazinski MF, Berg MD, *et al.* Part 14: pediatric advanced life support: 2010 American Heart Association Guidelines for Cardiopulmonary Resuscitation and Emergency Cardiovascular Care. *Circulation.* 2010;122(18 Suppl 3):S876-908. DOI: [10.1161/CIRCULATIONAHA.110.971101](https://doi.org/10.1161/CIRCULATIONAHA.110.971101)

13. Belisle S, Lim R, Hochstadter E, Sangha G. Approach to Pediatric Traumatic Brain Injury in the Emergency Department. *Curr Pediatr Rev.* 2018;14(1):4-8. DOI: [10.2174/1573396313666170815101258](https://doi.org/10.2174/1573396313666170815101258)

14. Macías Moran JJ, Litardo Fernandez CR, Ramírez López GL, Reyes Ramos EF. Sensibilidad y especificidad de la ecografía FAST en trauma abdominal. *RECIAMUC.* 2019 [acceso 13/08/2022];3(2):626-43. Disponible en: <https://reciamuc.com/index.php/RECIAMUC/article/view/358>

15. Ronald DR. *The Harriet Lane Handbook*. 22nd ed. MedbooksVN Dr Jack. Baltimore, Maryland: The Johns Hopkins Hospital: 2022 [acceso 11/08/2022]. Disponible en: <https://medbooksvn.org/the-harriet-lane-handbook-the-johns-hopkins-hospital-22nd-edition-pdf/>

16. Leyva Carmona M, Torres Luna R, Ortiz San Román L, Marsinyach Ros I, Navarro Marchena L, Mangudo Paredes AB, *et al.* Documento de posicionamiento del grupo español para el estudio del dolor pediátrico (GEEDP) de la Asociación Española de Pediatría sobre el registro del dolor como quinta constante. *An Pediatr (Engl ed.)*.2019 [acceso 11/08/2022];91(1):58.e1-58.e7. Disponible en: <https://www.analesdepediatria.org/es-documento-posicionamiento-del-grupo-espanol-articulo-S1695403319301924>
17. Delgado LR, Luaces C. Atención inicial al paciente grave. Sistemática de actuación en Urgencias. En: Luaces C, editor. Urgencias en pediatría. Protocolos Diagnóstico-Terapéuticos Hospital Universitari Sant Joan de Déu. 6ta ed. Barcelona: Ergon; 2021.p.15.
18. Davis AL, Carcillo JA, Aneja RK, Deymann AJ, Lin JC, Nguyen TC, *et al.* The American College of Critical Care Medicine Clinical Practice Parameters for Hemodynamic Support of Pediatric and Neonatal Septic Shock [executive summary]. *Pediatr Crit Care Med.* 2017;18(9):884-90. DOI: [10.1097/PCC.0000000000001259](https://doi.org/10.1097/PCC.0000000000001259)
19. Weiss SL, Peters MJ, Alhazzani W, Agus MSD, Flori HR, Inwald DP. Surviving Sepsis Campaign International Guidelines for the Management of Septic Shock and Sepsis-Associated Organ Dysfunction in Children. *Pediatr Crit Care Med.* 2020;21(2):e52-e106. DOI: [10.1097/PCC.0000000000002198](https://doi.org/10.1097/PCC.0000000000002198)
20. Garvin R, Mangat HS. Emergency Neurological Life Support: Severe Traumatic Brain Injury. *Neurocrit Care.* 2017;27(Suppl 1):159-69. DOI: [10.1007/s12028-017-0461-0](https://doi.org/10.1007/s12028-017-0461-0)
21. Duat Rodríguez A. Urgencias neurológicas en Atención Primaria. En: AEPap (ed.). Congreso de Actualización en Pediatría 2022. Madrid: Lúa Ediciones 3.0; 2022. p. 141-50.
22. Fernández Arribas JL. Aproximación y estabilización inicial del niño enfermo o accidentado. Triángulo de evaluación pediátrica. ABCDE. *Protoc Diagn Ter Pediatr.* 2020 [acceso 21/01/2022];1:15-26. Disponible en: <https://www.aeped.es/documentos/protocolos-urgencias-pediatricas>
23. De la Oliva P, Cambra-Lasaosac JF, Quintana-Díaz M. Guías de ingreso, alta y triaje para las unidades de cuidados intensivos pediátricos en España. *An Pediatr (Barc).* 2018 [acceso 09/12/2021];88(5):287.e1-288.e11. Disponible en: <http://www.analesdepediatria.org/es-guias-ingreso-alta-triaje-las-articulo-S1695403317304186>

24. Bunik M, Hay WW, Levin MJ, Abzug MJ, editors. Current Diagnosis and Treatment. Pediatrics, Twenty-Sixth Edition. New York: Mc Graw Hill; 2022 [acceso 18/08/2022].

Disponible en:

<https://accessmedicine.mhmedical.com/content.aspx?bookid=3163§ionid=266212812>

25 Pelosi P, Sprung C, Topeli A, Vincent JL, Yeager S, Zimmerman J. Council of the World Federation of Societies of Intensive and Critical Care Medicine. Triage decisions for ICU admission: Report from the Task Force of the World Federation of Societies of Intensive and Critical Care Medicine. J Crit Care. 2016;36:301-5. DOI: [10.1016/j.jcrc.2016.06.014](https://doi.org/10.1016/j.jcrc.2016.06.014)

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no existe de conflicto de intereses.